

---

# GACETA DE LA REGENCIA

## DE LAS ESPAÑAS

### DEL SABADO 30 DE MAYO DE 1812.

---

#### ESPAÑA.

*Montes de Villacadima, provincia de Burgos, 24 de abril.*

Un oficial de la division del coronel Merino escribe desde Co-ruña del Conde con fecha del 16 lo siguiente: „Los 550 franceses que habia ayer tarde en Peñaranda, han caido, sin quedar uno, en nuestro poder á las 6 de la mañana de este dia. Despues de haber perdido como unos 50 muertos, tuvieron que rendirse los 500 restantes, incluidos 34 lanceros. Se han cogido un coronel, 6 capitanes y varios oficiales: nosotros no hemos tenido siquiera un muerto, solo 6 heridos levemente. Estamos locos de contento, porque el fruto de como una hora de trabajo ha sido el que acabo de referir. El capitan va con la tropa y prisioneros para su destino.”

*Particularidades relativas á la sorpresa de la junta superior de Burgos en el mes pasado, extractadas de los oficios y relaciones de la misma.* — „La junta superior, intendencia y comision de confiscos se hallaban en el pueblo de Grado, cuando en la mañana del 21 de marzo apareció cercado el pueblo por 450 caballos dirigidos y gobernados por un tal Moreno, de Burgos.

Cogieron y maniataron á D. Pedro Gordo, vice-presidente de la junta, cura párroco de Santibañez, á D. José Ortiz Covarrubias, intendente interino, á D. Eulogio José de Muro, vocal, al vicesecretario de la junta, al secretario de la intendencia, á un subteniente, 3 sargentos y de 15 á 20 soldados. Se apoderaron de muchos papeles, de la tesorería que tendria como unos 8000 rs. y de otros efectos de corta consideracion.

Los vocales y el intendente fueron tratados con el mayor vilipendio, y el vice-presidente, sacerdote, fué azotado cruelmente en Aillon por el mismo Moreno. Despues fueron conducidos á Aranda, y de allí, en un carro con sendos pares de grillos, á Soria, donde consumaron su sacrificio en compañía del secretario de la intendencia. Los 4 fueron arcabuceados, y luego colgados medio vivos en la horca, á pesar del oficio que pasaron la junta de Soria y el

general Duran , recordando al gobernador frances la humanidad con que habian sido tratados los enemigos en la toma de la ciudad el 18 de marzo , y amenazando que se tomara venganza en los prisioneros, si se atentaba á la vida de los vocales.

Se salvaron prodigiosamente de la catástrofe de Grado el vocal D. Mauricio Domingo de Pedro , el administrador general, dos jueces que habia de confiscos, el encargado de la contaduría, un oficial, varios dependientes y algunos soldados. El vocal D. Melquiasdes Ortiz estaba ausente : lo estaba tambien , pero en las inmediaciones, el vocal secretario D. Francisco Garcia Sainz, y á su diligencia se debió que se salvase la imprenta, el almacen de vestuarios, y otros varios efectos y papeles, que se sacaron de entre las mismas garras del enemigo.

La caballería francesa, destinada á verificar la sorpresa, hizo una marcha de 14 leguas en meros de 24 horas. El comandante y soldados que habia en Grado fueron sorprendidos durmiendo y sin tener tiempo siquiera para huir ó esconderse. Despues han logrado escaparse en la madrugada del 10 del corriente de la cárcel de Aranda.

El pueblo sufrió el saqueo mas completo, y los franceses pusieron fuego á todas las casas con el bárbaro objeto de que pereciesen en las llamas los que no pudieron hallar despues de una rigurosa, aunque atolondrada, pesquisa ; corriendo este nuevo peligro los infelices que habian conseguido ocultarse, y que solo pudieron escapar de él, despues de angustias mortales, con el auxilio de los honrados vecinos.

Al mismo tiempo y en la misma hora que pasaban estos horrores en Grado, se estaba haciendo á pocas leguas con toda serenidad la eleccion de dos vocales de la provincia de Segovia para representarla en la junta.

La traycion y la tiranía se habian propuesto extinguir la junta de Burgos y Segovia ; pero *no han conseguido este triunfo, puesto que existe la junta, dispuesta siempre á continuar la lucha hasta vencer ó quedar sepultada entre los escombros de sus propias ruinas.* Así se explica la misma junta en uno de sus oficios.

El siguiente documento, publicado en la gaceta patriótica de esta provincia, manifiesta el cuidado que da á Benaparte la division navarra del mando del famoso Espoz y Mina, y la causa que ha motivado las operaciones del general Dorsenne en este mes pasado, con el objeto de destruirla.

*Carta interceptada de Berthier á Dorsenne. — „Paris 5 de marzo de 1812. — Parece, general, que ha entrado en Navarra el general Caffarelli: estais autorizado á quedaros con una division de la guardia: el emperador desea que os aprovecheis de ello para combinar vuestros movimientos con el general Caffarelli, á fin de destruir á Mina, sus almacenes, tomarle los cañones, y en fin disiparle y destruirle. Prevedreis al general Vhuille, que manda en Bayona, de los movi-*

mientos que concertéis, á fin de que cuando se obre, pueda reforzar el valle de Bastan y el del Vidasoa; de suerte que esté en guarda contra Mina, quien podrá inclinarse á estos lados quando lo peraisgais. — El príncipe de Wagram y de Neufchatel, *Alexandro.*”

*Partido de Calatayud 2 de mayo.*

Los franceses esfuerzan mas cada dia el sistema y régimen de terror y devastacion con que oprimen á este afligido reyno. En medio de la miseria general y de la escasez que tiene á muchas familias en la situacion de no haber comido pan en mucho tiempo, destruyen los medios y esperanzas de la agricultura, llevándose los pares de labor, que hasta ahora habian solido respetar. Llegan á muchos centenares las personas de ambos sexos y de todo Aragon que hay en las cárceles y encierros de Zaragoza, por no haber podido satisfacer las enormes contribuciones que han impuesto. En Teruel se ha propagado una calentura de mala especie, de resultas de haber el comandante de armas alojado en las casas particulares á los soldados convalecientes del hospital. A mediados de abril, baxo el falso pretexto de una junta general é importante, hicieron ir á los individuos mas respetables del clero de Calatayud al convento de las Peñas, donde los prendieron, llevándolos despues á Daroca. De allí pasarán, segun las apariencias, á Zaragoza á aumentar el número de los encarcelados, y los que no puedan redimirse á fuerza de dinero, irán finalmente á parecer de un fusilazo en el camino hácia Francia, ó de miseria y tristeza en algun destierro malsano.

*Copia, remitida á la junta superior de Aragon, del parte del mariscal de campo D. Pedro Villacamps al general en jefe del segundo y tercer ejército, sobre la accion de Villalba de 6 de abril.*

„Despues de la accion de Pozobondon y Monterde, en la que quedó en mi poder el mejor de los batallones enemigos que guarnecen la parte baxa de Aragon, y frustrada la tentativa que hizo para su rescate el general Palombini, de que he dado parte á V. S. con fecha de 29 del anterior y primeros dias del corriente, llegué á reunir sobre 700 prisioneros. El no haber un punto de seguridad donde tenerlos, me puso en la precision de desembarazarme de ellos, haciéndolos conducir á Alicante; mas como indispensablemente tenian que atravesar grandes llanuras por la provincia de Cuenca, lo consideraba operacion de cuidado, por ser muy de temer que la guarnicion de esta capital, junto con la de Tarazona, Requena y otras de la misma provincia, intentasen libertarlos.

„Baxo esta reflexion, destiné para su escolta el cuadro del batallon de Daroca con 140 plazas que tenia disponibles, y el regimiento de la Princesa, menos los 60 hombres que estan en la conduccion de otros prisioneros, una compania de granaderos y otra de tiradores que conservo cerca de mí, y todos baxo las órdenes del comandante del citado batallon de Daroca, D. José Mallen, á quien fixé la ruta que debia seguir sin detencion. Yo con el resto de la division marchaba interponiéndome entre Cuenca y los prisioneros, situándome

de modo, que si los enemigos intentaban marchar á ellos directamente, me tuviesen sobre su flanco, ó bien si preliminarmente me buscaban, entretenerlos y dar lugar á la marcha de aquellos.

„El dia 6, siguiendo mi ruta baxo el plan indicado, salí del pueblo de Zarzuela, distante 3 leguas de Cuenca, dirigiéndome á Valdemoro; al paso por Villalba de la Sierra tuve aviso de que la caballería enemiga con alguna infantería, venia hácia este pueblo. Con tal noticia, mandé quedar á la entrada del pinar inmediato á él, 130 hombres del segundo batallon de voluntarios de Aragon, al mando del capitan del mismo D. Manuel Latre, para que contuviera á los enemigos y pudiese continuar la division libremente su marcha. No bien habia dado esta disposicion, cuando descubrí á los enemigos que entraban en Villalba con la fuerza de 1500 infantes, 4 piezas y 300 caballos, muchos de estos juramentados. En vista de ello, me fué preciso tomar otras disposiciones mas serias para contenerlos; mandé pues volver atras los cuerpos de la division que ya iban delante para que tomasen posicion: envié el resto del batallon de Aragon con su comandante en comision, D. Rafael Paredes, á unirse á los que estaban á la entrada del pinar; el batallon de voluntarios de Molina lo coloqué á la izquierda del de Aragon sobre la misma línea: detras de ambos, á la mitad de la altura del camino, el regimiento infantería segundo de Soria, mandado por su coronel D. Joaquin Gomez de la Serna, para que lo sostuviera; y en la parte superior las dos compañías de la Princesa al mando del capitan del mismo cuerpo D. Baltasar Araujo; cuyas compañías estaban este dia muy bajas de fuerza por estar empleada la mayor parte en el servicio del principal, municiones y provisiones, las que con dos compañías de Soria estaban delante, con objeto de descubrir el camino y custodiar los equipages: así es, que toda la fuerza que yo tenia en posicion no pasaba de 800 hombres.

„Entre tanto los enemigos colocaron su artillería en el exido de Villalba, sostenido con parte de su infantería, y avanzando todas las restantes fuerzas. Su artillería empezó á jugar en el momento que fué colocada: el ataque dió principio por sus guerrillas de caballería, que se replegaron bien escarmentadas de la imprudencia de atentar contra infantería situada en posicion que la ponía á cubierto: de nuevo atacaron con infantería y caballería, mas fueron rechazados con mucha pérdida. Yo entonces, habiendo conseguido mi objeto de imponer y entretener mas de dos horas á los enemigos, y con la probabilidad de que no se atreverian á atentar tercera vez contra mi tropa, mandé que la division siguiera su marcha, haciendo alto en ella los cuerpos por escalones para sostenerse en caso de necesidad: y á fin de que el enemigo no nos cargase en este movimiento, mandé al gefe del estado mayor, el coronel D. Manuel Rodriguez Fito, se quedase á dirigir las guerrillas que se destacaron de todos los cuerpos para contenerle. La retirada se hizo con tal páusa y serenidad, que el enemigo se contentó con observarnos solamente por espacio de un

cuarto de legua , pagando con la vida su curiosidad alguno que lo intentó muy de cerca.

„Aquella misma tarde se volvieron los enemigos á Cuenca con la baxa de mas de 50 muertos y 140 heridos : entre los primeros lo fueron el comandante de los volteadores y 3 oficiales mas , segun noticias que me han dado del mismo Cuenca , en donde tambien vieron entrar muchos caballos sin ginetes y dos cargados de monturas. Nuestra pérdida consiste en un muerto y 6 heridos del batallon de Aragon , entre los últimos su comandante D. Rafael Paredes ; un muerto y un herido del regimiento de Soria , y 6 heridos con 13 prisioneros del batallon de Molina : entre estos lo es el ayudante del mismo D. Joaquín Redin.

„Siguiendo nuestro movimiento el dia 8 , salieron los enemigos nuevamente de Cuenca , dirigiéndose como á cortar á los prisioneros , pero ya era tarde para conseguirlo , porque tenian tomada mucha delantera , y yo me mantenía siempre con la division en actitud de impedirlo , hasta que recibí parte de que estaban del otro lado del Júcar , por el estado de Jorquera.

„Lo que comunico á V. S. para su inteligencia y satisfaccion , y á fin de que al paso que se sirva elevarlo al conocimiento de S. A. el Consejo de Regencia , se digne recomendar la constancia con que esta tropa sufre la fatiga de las continuadas marchas que hace para poderse sostener , rodeada de cuerpos enemigos , que cualquiera es superior en número , y el valor con que acomete en las acciones que se presentan para conseguir las ventajas que ha logrado en medio de las mayores privaciones ; así como tambien el valor y serenidad que constantemente han acreditado el coronel , ayudante general , D. Manuel Rodríguez Fito , el capitán del segundo batallon de voluntarios de Aragon D. Manuel Latre , el sargento segundo del regimiento infantería de la Princesa , Francisco Rebollo , y en este dia el sargento segundo del batallon de voluntarios de Aragon Vicente Ligros , y el teniente del batallon de voluntarios de Molina D. Joaquín Manuel Fernandez , agregado al estado mayor de esta division , el que con la mayor serenidad y oportunidad , comunicó mis órdenes á los puntos avanzados y de mayor riesgo. — Dios guarde á V. S. muchos años. Elcuervo 9 de abril de 1812. — *Pedro Villacampa.*”

*Granada 2 de mayo.*

*Dia 19 de abril.* Los franceses conducen á la Alhambra los efectos que tenían en los almacenes , no solo los pertrechos de guerra , sino tambien utensilios y comestibles.

Ayer llegaron á esta ciudad varios empleados , procedentes de Madrid y otros pueblos , entre ellos el prefecto Mora y Lomas , quien parece viene á relevar á Osorno , y el coronel del núm. 3 de renegados. Venian en el convoy que fué atacado en Guarroman por nuestras tropas.

Hoy han salido varios destacamentos reunidos para perseguir al partidario D. Antonio Muñoz que les incomoda notablemente. (S. C.)

*Oviedo 9 de mayo.*

Han llegado aquí los prisioneros que hizo el general Espoz y Mina, entre Salinas y Arlaban, el 9 del pasado, y algunos de los españoles puestos en libertad aquel mismo día.

Se sabe de positivo, por carta escrita desde Potes, que han llegado allí muchos prisioneros enviados al general Mendizabal por el coronel Merino.

Se asegura también que la partida de Marquinez sorprendió en Amusco, no lejos de Astudillo, otra de franceses que iba á exigir contribuciones, matándole como 150 y haciendo prisioneros otro gran número.

*Murcia 19 de mayo.*

Con motivo del horrible exceso, cometido por nuestros enemigos contra los vocales de la junta superior de Burgos que asesinaron inhumanamente en Soria el 2 del pasado, el general en jefe del segundo y tercer ejército ha circularado á las juntas de provincia un oficio, cuyo tenor es el que sigue:

„Excmo. Sr.: La junta superior de Soria, en oficio de 17 de abril, me ha participado el triste espectáculo que ha ofrecido á la misma la iniquidad, inhumanidad ó llámase barbarie, con que los enemigos han sacrificado cuatro víctimas en la capital de aquella provincia. Una columna que marchó á Soria á proteger la guarnición del castillo que se hallaba sitiado por nuestras tropas, sorprendió á su paso á tres vocales y al secretario de la junta superior de Burgos, y conducidos á la primera ciudad, fueron fusilados públicamente y colgados en la horca, previa la iniqua sentencia de los desnaturalizados españoles que componen el tribunal criminal que hay establecido para ejecuciones de esta clase. Semejante suceso no puede menos de llamar la indignación de todos los que combaten por la libertad é independencia de la nación mas generosa y valiente que se conoce; y deseando dar un testimonio público del aprecio que me deben los que se hallan ocupados tan útilmente como los 4 que han sido mártires de la patria, he escrito en este día al mariscal de campo D. José Duran, comandante general interino de Aragon y Soria, lo que sigue: —

„He sabido con horror que las tropas enemigas que llegaron al socorro del castillo de Soria, que V. S. tenia bloqueado con la división de su mando, han cometido el bárbaro atentado de fusilar jurídicamente, y colgado despues en una horca á tres vocales y un secretario de la junta superior de Burgos, que habian hecho prisioneros en su marcha. Es tiempo ya de que la gloriosa y grande nación española recobre su antiguo esplendor y dignidad, y no permita que un sanguinario enemigo, violando el derecho de gentes y el de la guerra, cometa impunemente unas atrocidades desconocidas hasta ahora entre las naciones cultas. ¡Parezca el último de los españoles mas bien que sufrir apáticamente semejantes ultrajes! En consecuencia, prevengo á V. S. que dirigiéndose desde luego al general

enemigo mas inmediato, le dé conocimiento de esta orden, solicitando enérgicamente que se repare este atentado de un modo proporcionado á la ofensa; y en el caso de que no reciba una contestacion satisfactoria, dispondrá V. S. que los prisioneros que se hagan por las divisiones de Aragon y Soria, que estan baxo sus órdenes, sean pssados por las armas, sin distincion de clases, hasta completar el número de 10 por cada una de las cuatro víctimas inhumanamente sacrificadas por la ferocidad francesa. Las familias de estos mártires de la patria serán recomendadas por mí al supremo Gobierno, que ciertamente no las olvidará, y en los anales de nuestra historia tendrán lugar entre aquellos que hoy mismo hace cuatro años regaron con su sangre inocente los cimientos de la independencia nacional.”—

„Con esta fecha doy cuenta á la Regencia de España é Indias de mi resolucion para su superior aprobacion; y mientras tanto me ha parecido trasladarlo á V. E. para su conocimiento y gobierno.

„Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Murcia 2 de mayo de 1812. — José O-Donell. — Excmo. Sr. presidente y junta superior de la provincia de....”

*Alicante 19 de mayo.*

El aniversario del *Dos de mayo* se celebró aquí solemnemente con arreglo á la siguiente

*Orden de la plaza del 1.º el 2 de mayo de 1812.* — „Hoy es el aniversario que se celebra de orden de las Córtes generales, para perpetuar la memoria de los héroes que derramaron su sangre en Madrid en obsequio de la libertad, por la que peleamos y pelearemos hasta morir ó conseguirla. Para solemnizar como corresponde este acto formarán á las 9 de la mañana en el sitio de la parada los batallones de Aragon, Alicante y Alcazar; apoyando el costado izquierdo en el rastrillo del mar para hacer las 3 descargas por batallones despues que las haga la artillería, la que hará su salva en esta forma; el baluarte de S. Carlos disparará 5 cañonazos, seguirá el castillo de Sta. Bárbara con otros 5, y concluirá con igual número el fuerte de S. Fernando, guardando este orden las otras des.

„Durante la formacion se celebrará en la iglesia colegial un solemne oficio de difuntos por las almas de los héroes cuya memoria se conservará perpetuamente y nos servirá de estímulo para imitarles como es de nuestro deber; pues si ellos se sacrificaron por su patria como ciudadanos, nosotros debemos hacerlo por el mismo título y por nuestro particular instituto, ya que nos gloriamos de ser lo mas que pueden ser los hombres, que es defensores de su patria.

„Los Sres. oficiales no empleados en la formacion, se servirán acudir al templo á unir sus votos con los ministros del santuario: concluida la funcion eclesiástica, se retirarán las tropas á sus cuarteles, en los que por sus respectivos gefes se les explicará el origen y significado de esta lúgubre y augusta ceremonia. — José Sanjuan.”

La partida de los individuos de la marina tuvo un ataque con-

tra los franceses el dia 28 del pasado en la garganta de Benisa, en el que hizo prisioneros á un comandante y 2 soldados; pero habiéado-se reforzado los enemigos, se retiró, despues de causarles una pérdida considerable. El dia 30 tuvo otro ataque en Benisa, cuyo resultado fué quitarles las raciones y algunos efectos. El dia 6 del corriente interceptó un correo frances, que pasaba por Alcolecha.

Las partidas patrióticas al mando de Aparici y Berenguer han tenido sobre los pueblos de Agres y Adzaneta varios encuentros con partidas francesas, las que han tenido muchos heridos.

Las partidas de Ubeda y Cruz se han escapeteado con el enemigo varias veces en las cercanias de Moxente.

El comandante general de las guerrillas D. Francisco Samper, que da los anteriores partes al comandante general del reyno, el mariscal de campo D. Francisco de Copons y Navia, ha librado á muchos pueblos con sus guerrillas de la contribucion exôrbitante que les habia impuesto el enemigo.

Avisan al Sr. comandante general del reyno desde las montañas de Onteniente, que los enemigos atacaron á 300 paisanos armados al mando de Aparici, que estaban en la villa de Ayelo de Malferite; pero fueron rechazados completamente con mucha pérdida.

*Cádiz 29 de mayo.*

Ayer se celebró la solemnidad del Corpus con la pompa acostumbrada. Concurrieron á la procesion las Córtes formadas en cuerpo, la Regencia del reyno, los tribunales supremos, el nuncio de S. S., el cardenal de Borbon, primado de las Españas, que ofició de medio pontifical, los gefes de palacio, grandes, gentiles-hombres del Rey, mayordomos de semana, capitán y destacamento de guardias de corps, la real guardia de alabarderos, las compañías de guardias españolas y walonas, &c. Guarnecian la carrera los batallones de la guarnicion, y hubo triple salva de artillería.

*Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz durante la semana finalizada en 23 de este mes.*

*Para Poniente*: falucho Soledad, y misticos Soledad y S. Cayetano. — *Para Alicante*: goleta-correo la Galiba. — *Para Mallorca con escala en Cartagena, Alicante y Cataluña*: bergantina Patriota. — *Para Algeciras*: faluchos Núm. 34 y S. Francisco de Paula. — *Para Ceuta*: falucho S. Antonio. — *Para Veracruz*: fragatas Marroquina y Pastora.